



Décimo tercer informe de avance sobre los compromisos sociales de Cerrejón posterior al informe del Panel Independiente de Revisión de 2008

## Carta de Roberto Junguito, presidente de Cerrejón Abril 30 de 2015

Es para Cerrejón muy satisfactorio poder compartir con nuestros grupos de interés este nuevo informe sobre el estado de nuestros compromisos con las recomendaciones presentadas en 2008 por el Panel Independiente que revisó el desempeño social de Cerrejón. Son ya siete años de informes semestrales en los cuales se ha buscado informar de manera transparente acerca de los logros alcanzados y las dificultades que hemos enfrentado para lograr cumplir nuestros compromisos y, fundamentalmente, lograr un mejor relacionamiento con las comunidades vecinas y contribuir a mejorar sus condiciones de vida.

Aún seguimos trabajando en los últimos tres proyectos pendientes: el mejoramiento de las viviendas en las comunidades aledañas a Puerto Bolívar, la finalización de los cinco reasentamientos y la construcción del lugar simbólico en el predio donde será construido el nuevo poblado de Tabaco. Si bien estos proyectos no están terminados, logramos avances. En algunos casos, el avance depende de la voluntad de terceros, y en esos casos hemos hecho esfuerzos por lograr consensos entre las partes y lograr que todos asuman sus responsabilidades.

Sabemos que desde el 2008, además de los temas aquí descritos, hay otros que acaparan la atención de las comunidades y de otros grupos de interés. Por ello, nuestro equipo trabaja de manera permanente y decidida por prevenir y mitigar los impactos de la operación y hemos dado importantes pasos hacia mecanismos de remediación en aquellos casos donde no fue posible evitarlos.

Con el mismo espíritu que inspiró la llamada al panel independiente y que guió los primeros informes, queremos nuevamente presentar el estado de los proyectos pendientes así como informar sobre hechos de relevancia sucedidos en los últimos meses. Esperamos que este documento sea útil para quienes quieren comprender mejor nuestra operación y los retos que enfrentamos.

Proyecto tajo La Puente

Como manifestamos en el informe de octubre 2014, estamos a la espera de conocer la decisión de la autoridad ambiental regional Corpoguajira sobre los tres permisos pendientes que permitirán realizar las obras en el Tajo La Puente. Este proyecto, previsto en el Plan de Manejo Ambiental Integrado de la compañía, cuenta desde junio de 2014 con la aprobación del diseño detallado por parte de la Agencia Nacional de Licencias Ambientales y surtió el proceso de Consulta Previa de acuerdo a la legislación colombiana y los estándares internacionales en la materia.

Desde entonces se ha llevado a cabo un proceso de socialización con múltiples actores locales, regionales, nacionales e internacionales que incluyen a entidades del Estado, comunidades, organizaciones de la sociedad civil, grupos ambientalistas y de derechos humanos, medios de comunicación, etc. A todos ellos les hemos presentado la información del proyecto y del proceso adelantado. La gran mayoría de ellos han visitado el área de las obras y han podido presentarnos sus opiniones, preocupaciones y recomendaciones. Adicionalmente, abrimos un espacio en nuestra página web donde es posible conocer todos los detalles del proyecto (<a href="http://www.cerrejon.com/site/operacion-integrada/desarrollo-de-obras-en-el-tajo-la-puente.aspx">http://www.cerrejon.com/site/operacion-integrada/desarrollo-de-obras-en-el-tajo-la-puente.aspx</a>). Hemos prestado atención a los comentarios recibidos y estamos seguros de que, una vez obtenidos los permisos, podremos dar inicio a un proyecto ejemplar que de realizarse será orgullo de la ingeniería colombiana realizado bajo un estricto cumplimiento de las medidas de manejo y sostenibilidad social y ambiental. Invitamos a quien desee tener mayor información sobre el proyecto a comunicarse con nosotros.

Apoyo a la situación de sequía del departamento

Dada la prolongación de la sequía, hemos continuado nuestras actividades de ahorro en nuestro propio consumo de agua así como a fortalecer el suministro de agua a las comunidades vecinas más necesitadas. Las cifras reportadas





en el informe pasado han crecido considerablemente desde la declaratoria de emergencia en 2014 pasando al suministro de más de 10 millones de litros de agua proveniente de las plantas de tratamiento de agua de Cerrejón en la Mina y Puerto Bolívar. Adicionalmente, hemos adecuado 51 molinos de vientos para extracción de agua subterránea que entregan 2.2 millones de litros diarios a cerca de 7.800 personas y la construcción de un pozo subterráneo con capacidad de suministro de 20 litros por segundo en el municipio de Uribia.

Adicionalmente, estamos desarrollando, junto a las autoridades departamentales, esfuerzos tendientes a buscar un mayor involucramiento del Estado colombiano en la situación de la Guajira. Esperamos que la voluntad expresada por el gobierno se traduzca muy pronto en hechos reales y concretos que beneficien a la población guajira.

## Media Luna

En cuanto a nuestro compromiso de mejorar la condición de las viviendas de Media Luna, aledañas al puerto, podemos informar que hemos dado inicio a la construcción de la primera vivienda piloto en la comunidad de Pioula la cual está siendo construida con la participación de miembros de la comunidad, quienes recibieron la capacitación necesaria por parte del Sena. El diseño de la vivienda fue concertado con la comunidad y respeta el estilo y la cultura wayuu. La casa estará lista en junio de 2015. Paralelamente estamos trabajando en los términos de referencia para iniciar el proceso de contratación de las 20 viviendas restantes.

## Tabaco

Ante la negativa del Alcalde de Hatonuevo por construir el poblado de Tabaco en el predio La Cruz, escogido por la comunidad, comprado por Cerrejón y donado a la Alcaldía; ha surgido una nueva alternativa de terreno, más cercano al casco urbano del municipio. Este predio, llamado *Ojo del Medio*, cumple con los requerimientos de la Alcaldía quien debe realizar las obras de vivienda y servicios públicos y cuenta con el visto bueno de un grupo significativo de miembros de la comunidad. Desde el último informe se han realizado tres asambleas en las que ha participado el Alcalde, la comunidad y Cerrejón intentando alcanzar un nuevo acuerdo, pero un grupo de la comunidad se opone e insiste en que debe realizar la reconstrucción en el predio inicialmente escogido. Las actuales dificultades están en la falta de consenso sobre el lugar de construcción, situación que nuevamente nos aleja de lograr la meta común de reunir a la comunidad. Cerrejón continuará apoyando el proceso y facilitando espacios de diálogo a la espera de acuerdos que nos permitan cumplir con nuestro compromiso de construcción del centro comunitario. Así mismo continuaremos implementando los programas sociales que benefician a la comunidad de Tabaco.

Paralelamente, en el caso de Tabaco, la Corte Constitucional de Colombia tomó para revisión una tutela presentada en 2014 por el Personero de Hatonuevo y que fue fallada en dos instancias a favor de Cerrejón, en la cual solicitan que se revoque la licencia minera de Cerrejón, se realicen compensaciones adicionales a las recibidas por las familias de Tabaco en 2008 y que se aplique retroactivamente una consulta previa con la comunidad. Hemos presentado en las diversas instancias toda la información disponible y hemos participado en las reuniones y citaciones del caso y creemos que los argumentos presentados por los demandantes no son válidos en la medida en que Cerrejón cumplió con la normatividad vigente en el momento y entregó amplias compensaciones a las familias. Sin embargo, estamos muy atentos a la decisión que emita la corte colombiana.

## Reasentamientos

En cuanto a los procesos de reasentamiento de las cinco comunidades hemos tenido seis meses de alta actividad con logros y muchos desafíos. En primer lugar, resaltamos el traslado de las primeras 10 familias de Las Casitas al nuevo poblado y estaremos próximamente realizando el traslado de las cuatro familias adicionales. Continuamos dialogando con las 17 familias acreditadas a traslado restantes, así como con las demás familias no acreditadas con el ánimo de lograr acuerdos y evitar llegar a realizar las expropiaciones que se encuentran en curso.

En el caso de Tamaquito, resaltamos que en febrero de 2015 hicimos entrega de las escrituras de donación del predio *La Liga*, a esa comunidad, acreditándolos como propietarios de las 300 hectáreas donde ahora habitan. Este es un paso significativo hacia su reconocimiento como un resguardo indígena, el cual traerá importantes beneficios ofrecidos por el Estado colombiano. Cerrejón continuará acompañando a la comunidad en su proceso hacia dicho objetivo.



Las familias reasentadas de Chancleta, Patilla y Roche, con mayor tiempo de traslado, continúan trabajando en su nueva vida y recibiendo los beneficios de los programas sociales. En el caso de Roche continuamos con la situación generada por dos familias que retornaron al lugar de origen y quienes rechazan la tierra que ellos inicialmente escogieron, y que Cerrejón compró para que pudieran continuar con su actividad ganadera. Se les ha presentado una nueva opción de tierra que cumple con sus requerimientos pero las familias han manifestado descontento con el predio y a la fecha de este informe no ha sido aceptada ninguna de las alternativas ofrecidas.

Por otra parte, reconocemos que en estos meses nuestro principal reto ha estado en los proyectos productivos. Actualmente tenemos 83 proyectos establecidos por las familias ya reasentada: 60 de ellos se encuentran activos (23 agropecuarios y 37 en temas comerciales) y 23 inactivos (10 agropecuarios y 13 comerciales) ya sea por fracasos o por inactividad de la familia.

En el caso de los proyectos agropecuarios la principal limitación ha sido la disponibilidad de agua. Es importante recordar la escasez tradicional de agua en la Guajira, sumado a las consecuencias de una prolongada sequía. Trabajamos en soluciones con cada reasentamiento que van desde construcción de pozos subterráneos operados por energía eólica o solar, suministro de agua de pozos ya existentes y soluciones de largo plazo como la construcción de una bocatoma en el río Ranchería, la cual está a la espera de obtener los permisos en Corpoguajira.

Por solicitud de la mesa de líderes de los reasentamientos, se va a iniciar una revisión independiente de todos los proyectos productivos a través de la Fundación *Guajira Competitiva*, para que se puedan obtener recomendaciones que permitan hacer los cambios y ajustes que sean necesarios. Al igual que en mensajes anteriores, hacemos un llamado para entender que el éxito de los reasentamientos no está sólo en el estado de los proyectos, sin dejar de reconocer su importancia, sino en el conjunto de oportunidades y condiciones que inciden en el bienestar de toda la familia.

Somos conscientes de la dificultad de estos procesos, de las diferencias que tiene cada individuo en el manejo y adaptación a la nueva vida, así como de las altas necesidades y expectativas que todo ello genera. También sabemos del trabajo responsable, honesto y comprometido de nuestro equipo y que, a pesar de fallas y aprendizajes, se esfuerza día a día para contribuir al mejoramiento de la calidad de las familias reasentadas y al ofrecimiento de opciones para un mejor futuro, especialmente para las generaciones más jóvenes.

Adjunto encontrarán las tablas que detallan el estado de los proyectos pendientes. Invitamos a quienes quieran expresar sus comentarios sobre este informe o sobre otros temas a que se comuniquen con nosotros para que podamos sostener un diálogo respetuoso y constructivo.

Cordialmente,

Roberto Junguito
Presidente

Presidente Cerrejón